

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL



AÑO III

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
Redaccion y Administracion, Medio, 55.

Domingo 6 de agosto de 1882.

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 218



MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASTELLON

AVISO

Á LOS SRES. PROFESORES DE 1.ª ENSEÑANZA.

El Método de Lectura de don José Ribelles, aprobado para texto en las escuelas por Real orden de 28 de marzo último, se vende en las librerías de esta capital y las principales de Valencia, al precio de 50 céntimos de peseta cada ejemplar, 5 pesetas la docena y 1.75 la coleccion de sus 12 cartelones.

De los precios indicados se deducirá el 20 y aun el 30 por 100, segun la importancia de los pedidos, dirigiéndose al autor, calle Mayor, núm. 12, Castellon de la Plana.

Congreso de Agricultura.

Todas las cuestiones que se relacionan con el engrandecimiento y prosperidad de nuestra agricultura, examinadas á la luz de la ciencia y bajo el punto de vista práctico, han sido tratadas en esta patriótica reunion, á la que han concurrido distinguidos ingenieros y hombres tan ilustrados como conocedores de las necesidades de la agricultura.

Hemos lamentado más de una vez las escasas dimensiones de nuestro periódico y las necesidades de la política, que nos han privado de dar á conocer la marcha que han seguido las discusiones y los interesantes asuntos que en ellas se han tratado.

Enviamos hoy nuestro aplauso á cuantos han cooperado á la realizacion de tan útil pensamiento, y publicamos las siguientes conclusiones, por el Congreso aprobadas, que dicen así:

1.ª Son insuficientes los beneficios que las leyes actuales conceden á la colonizacion.

2.ª En el caso de concederse privilegios á los nuevos problemas, se consignarán en reglamentos regionales.

3.ª Medio eficaz de fomentar la poblacion rural, es el perfeccionamiento de las leyes administrativas en cuanto se refiere á la seguridad de las personas y frutos de campo: el aumento de vias de comunicaciones y aprovechamiento de aguas naturales.

4.ª Igualmente lo es la propagacion de la ciencia agronómica.

5.ª La poblacion rural y la formacion del coto redondo acasurado se facilitará proporcionando capitales baratos á la agricultura por medio de bancos agricolas y montes de piedad, simplificando el trámite para la inscripcion y transmision de la propiedad para hacerlas ménos gravosas, así como la Administracion de Justicia para la reclamacion judicial de los reembolsos no sea ruinoso, sino buena, sencilla y barata.

6.ª La concentracion de la propiedad se puede conseguir estableciendo en nuestra legislacion civil el derecho de tanteo para los colindantes con pequeñas parcelas, eximiendo del pago de derechos á trasvenciones de dominio cuando éste es adquirido por un dueño colindante.

7.ª Contribuirá tambien al mismo fin la libertad de testar para el padre.

8.ª Las reformas que se acaban de mencionar en la base anterior, se referirán en la region valenciana solamente á las fincas menores de dos hectáreas en las tierras de secano y de una en las de regadio.

Puso término á tantos discursos elocuentes y á debates tan importantísimos el señor Cárdenas con algunas frases de despedida que fueron unánimemente elogiadas.

Valencia—dijo—ha correspondido á lo que de ella esperaba la Asociacion de Agricultores de España. Valencia ha tenido la gloria de ser la primera capital de provincia que ha descentralizado los congresos. Al despedirnos de ella seríamos injustos no declarando que hemos encontrado grandes virtudes en los hombres del campo y mucha ciencia en los hombres de estudio y una envidiable altura en todas partes.

El cura Santa Cruz.

Todo el mundo sabe que una vez terminada la guerra civil, el cura Santa Cruz con otros que defendian la misma causa y muchos de los que constituian su terrible partida, se internó en Francia donde permaneció algun tiempo; y si se fuera á dar crédito á lo que poco despues se contaba respecto á su manera de vivir, habria que convenir en que la ferocidad de este sacerdote, habia tenido digna continuacion en la vecina república.

El héroe de entonces, convencido, desengañado y arrepentido de su proceder, concibió el propósito, que todos le aplaudirán, de abandonar la causa política y dedicarse única y exclusivamente á su regeneracion social y moral.

Con una consecuencia digna de encomio, y fiel al plan que de antemano se habia trazado, ha recorrido con el carácter de misionero las repúblicas del Pacifico, Méjico, Uruguay y otras, llevando el consuelo á las familias de los necesitados, comiendo frugalísimamente y durmiendo casi siempre en el campo, donde fabricaba con sus propias manos capillas para el culto, que despues regalaba á las personas que, en su concepto, se distinguian más por sus cualidades morales.

Efecto, sin duda, de la vida de privaciones que llevaba, el antiguo cabecilla carlista adquirió una enfermedad del hígado, que le obligó á ir á Jamaica, donde desde su llegada está haciendo méritos para ingresar en el convento de padres jesuitas de Kingston.

Por orden del superior del convento, el excabecilla se pasa diez ó doce dias en el campo haciendo penitencia, vá dos ó tres á la poblacion, visita á muy contadas familias y de nuevo regresa á donde le han destinado, esperando tranquilo y resignado á que llegue el momento de su ingreso en los jesuitas.

Un nuevo proyectil explosivo.

Nos consta, dice la *Epoca*, que la legacion de España en Londres ha remitido y recomendado al gobierno de S. M., con fecha 18 de este mes, una comunicacion que le fué dirigida recientemente por un militar extranjero, ofreciendo exclusivamente á nuestra patria el secreto de un nuevo proyectil explosivo que puede ser lanzado á grandes distancias por medio de cañones de ánima lisa, y hacer destructura esplosion bajo la quilla de los buques de guerra.

S rven igualmente estos nuevos proyectiles para la destruccion de torpedos sumergidos, voladura instantánea de puentes é imposibilitar desembarcos.

Este nuevo elemento tormentario parece ser que sólo estalla al estar en immersion, y que puede graduarse con absoluta precision, ántes del disparo, tanto el tiempo como la profundidad á que sea conveniente se efectúe la esplosion dentro del agua.

Dudariamos mucho de la ingenuidad del experimento y de la preferencia dada á España, sobre otras naciones por un *militar extranjero*, si no tuviéramos motivos para creer que el inventor sea al mismo tiempo hijo de nuestro noble suelo, y estar seguros de que el amor á la patria natal existe ántes que toda consideracion de lucro ó conveniencia, en el hidalgo pecho de los hijos de España, por apartados que vivan de su seno.

Sólo nos resta desear que el invento, coronando las esperanzas del inventor, contribuya á hacer más considerado el nombre de España entre las naciones que no estiman, como de *primer orden*, sino aquellas que crean mayores y mejores elementos de destruccion.

Poblacion penal.

La existencia de penados en 31 de mayo último ascendia á la cifra de 16161 varones y 814 hembras, y en fin de junio á 16186 y 804 respectivamente.

La instruccion y cultura de estos penados se clasifica en la siguiente forma:

No saben leer, 7455 varones y 502 hembras; saben leer, 1020 y 78 respectivamente; saben leer y escribir, 7295 y 219; tienen instruccion superior, 415 y 5.

La provincia que ha dado mayor número de penados, fué Granada, que figura en el estado que examinamos con 790 varones y 39 hembras, y la que ménos Ca-

narias, que aparece con 44 varones y 3 hembras.

De Ultramar proceden 154 varones, y extranjeros, 117 varones y 3 hembras.

Noticias de Egipto.

Los telégramas que nos comunican la *Agencia Fabra* y los que transmiten los corresponsales particulares, convienen todos en presentar la situacion de Egipto como muy grave. Inglaterra está decidida á proseguir sola ó con el concurso de las potencias la obra comenzada por el Almirante Seymour, y por su parte los egipcios se disponen á resistir toda intervencion.

Hé aquí los telégramas de la *Agencia Fabra*:

«Londres 3.—El general Wolsely, comandante superior de las tropas inglesas en Egipto, se embarcó ayer para Alejandria.

«D. Carlos de Borbon marchó para Bruselas. Viajará por Austria é Italia.

«Constantinopla 3.—Lord Dufferin, embajador de Inglaterra, ha entregado al ministro de Relaciones exteriores de Turquía una nueva nota insistiendo en que se proclame á Arábi rebelde antes de desembarcar tropas otomanas en el Egipto.

«Londres 2.—El Sr. Hauer desmiente en la Cámara de los Comunes el rumor de haber sido copada una compañía de tropas inglesas en Egipto.

«Port-Said 2.—La fragata acorazada francesa *Aima* ha zarpado de este puerto con rumbo al Pireo. El transporte *Sarthe* ha partido tambien conduciendo infanteria de marina.

«Se espera de un momento á otro el desembarco de tropas inglesas en Ismailia.

«Los árabes atacaron la noche última las posiciones inglesas de Hámleh, siendo rechazados con considerables pérdidas.

«Londres 2.—El representante de Turquía en esta capital ha rogado al ministro, señor Granville, que retire las tropas de Egipto, fundándose en que la próxima intervencion de las tropas turcas hace inútil toda accion por parte de Europa.

«El ministro Sr. Granville ha rechazado esta peticion.»

En cuanto á los recibidos por *El Globo* de su corresponsal especial en Paris, dicen así:

«Paris 2, 3,10 tarde.—Por más que haya sido invitado por las potencias, el Sultán insiste en no declarar rebelde á Arábi hasta que se realice el desembarco de las tropas turcas en Egipto.

«Confírmase la noticia de que Rusia seguirá tomando parte en la conferencia.

«Italia propondrá la intervencion colectiva de las potencias en el canal de Suez, pero tan solo para ejercer la policia naval.

«Kádravar está defendido por 60 cañones Krupp.

«Diez mil soldados procedentes de varios tribus árabes presentan su concurso á Arábi.

«Los corresponsales de los periódicos ingleses afirman que los egipcios no opondrán resistencia, en atencion á su escaso valor y á lo mal capitaneados que están.

«Tomadas por los ingleses las posicio-

nes avanzadas, Arabi se halla en extremo comprometido.

»Los ingleses solicitan la acusacion del actual ministro del Jefe.

»Dícese que de Constantinopla saldrán incesantemente tropas con direccion a Egipto.

»La prensa inglesa asegura que posee pruebas de la complicidad del Sultan con Arabi.

»El hijo de Garibaldi se ha alistado entre los voluntarios que tratan de acudir a prestar su apoyo á Arabi.

»París 2, 6,60 tarde.—Mosurus ha solicitado la retirada de los ingleses, y Granville se ha negado categóricamente á tal pretension.

»En la conferencia de hoy, Italia hará por su cuenta la proposicion francesa relativa á la proteccion del canal.

»Lesseps ha declarado que entre los buques no se ha elevado protesta alguna, y que solo ha habido algunas infracciones de los reglamentos.

»Cherif se niega á formar ministerio.

»Las tendencias de Rusia no dejan de producir bastante alarma.

»Háblase de la reivindicacion de la isla de Chipre.

»Hallándose en poder de los ingleses los depósitos de carbon que hay en Alejandria, da nada siavan á Arabi los ferrocarriles de que se ha apoderado.

»Las tropas indias llegaron á Suez el día 8 del corriente.

París 2, 11,40 noche.—Atacados en Ramleh los ingleses por los egipcios, éstos han sido enérgicamente rechazados.

»La conferencia decidirá probablemente la neutralización del canal de Suez.

»Sigúense haciendo los preparativos indispensables para proceder á la expedicion turca, la cual se compondrá de 8.000 soldados.

»Inglaterra aceptará el concurso de las tropas turcas, pero á condicion de que estén subordinadas al general Volsey.

»Rusia seguirá tomando parte en la conferencia, siempre que no se oponga obstáculo alguno á los deseos de Turquía.

»El texto oficial de la contestacion de la Puerta á Dufferin no ofrece nada de particular.

Los telegramas recibidos señalan el hecho significativo de haber protestado monsieur de Lesseps contra la tentativa de los ingleses de hacer pasar un convoy de tropas por el canal de Suez, así como contra toda accion de guerra en la zona neutral del canal.

La conferencia, á propuesta del representante de Italia, va á tratar ahora de la proteccion colectiva de Europa para el canal. Los representantes de Inglaterra y Francia declararon que esperaban órdenes de sus gobiernos para continuar tomando parte en las deliberaciones de la conferencia.

Los campos se van deslindando más cada día.

Ahora bien; la intervencion que á España pueda caber en la cuestion de Egipto, tema reverdido por la proposicion sometida á la conferencia de Constantinopla por el gobierno de Italia y apoyada por los de Alemania, Austria-Hungria, Rusia y Turquía es el asunto preferente. Pero basta anunciarlo para comprender con cuánto tacto y cuánta parsimonia hay que proceder en su examen.

Un periódico encarece la conveniencia de que se ilustre la opinion, discutiendo el pró y el contra de cada una de las soluciones que pudieran adoptarse pero á nadie se oculta que en un asunto de carácter internacional es necesario el mayor comediamento por parte de todos, dejando al gobierno una amplia libertad de accion para que, con el conocimiento preciso de todos los detalles, que debe poseer, guie á la na-

cion por el camino más ventajoso y conveniente.

Se acerca el momento de preguntar á los españoles: ¿Conviene á España la intervencion en la libertad del canal de Suez? ¿Sería oportuno intervenir con la fuerza pública, en mayor y menor número? ¿Qué politica es la que conviene á nuestros intereses?

Créese que Holanda, España y Portugal serán oídas y quizás atendidas por las grandes potencias.

Los telegramas en París indican ya como solucion ministerial un gabinete incoloro, es decir, un gabinete de conciliacion para que encuentre mayoría aunque sea circunstancial y de momento.

Telegrafian á un colega que se ha hecho circular en la capital de Francia el rumor de que el representante de Alemania habia ofrecido al Sr. Freycinet, que si aceptaba de nuevo la presidencia del ministerio, Alemania garantizaba su neutralidad á Francia, en el caso de que ésta interviniera en Egipto.

Como es natural, los amigos del ministerio caído protestan de esta intriga urdida para hacer imposible la reconstitucion del antiguo ministerio sin Say ni Ferry.

Otro corresponsal crea que hasta mañana no se resolverá la crisis, harto laboriosa, y hasta anuncia que el senador Lubond recibirá el encargo de formar gabinete.

Francia está sin gobierno hace cinco días y las dificultades aumentan á cada instante.

Telegramas.

Ismailia, 3.—Los ingleses han querido hacer pasar un convoy de tropas por el canal de Suez. El Sr. de Lesseps ha protestado contra toda accion de guerra en la zona neutral del canal.

Alejandria 3.—El general inglés Eves ha ocupado con sus tropas la ciudad de Suez.

Londres, 3.—Se confirma la ocupacion de Suez por las tropas inglesas; no se han recibido detalles.

Alejandria, 3.—Arabi-Bey concentra tropas en Zagazig hacia Ismailia.

Londres, 3.—Cámara de los comunes.

El subsecretario de Estado, Sr. Dike, contestando al diputado O'donnell, dice que no se ha hecho ninguna proposicion formal para la admision de España en la conferencia, que solo se ha tratado este asunto confidencialmente.

Mr. O'donnell pregunta si es cierto lo que dice un periódico de Madrid de que Alemania ha propuesto que España tome parte en el protectorado del canal de Suez. Dike dice que cree imaginaria la noticia.

Constantinopla, 3.—La conferencia se reunió ayer á las tres de la tarde.

El Sr. Corti, representante de Italia, reprodujo la antigua proposicion francesa pidiendo la proteccion colectiva del canal de Suez.

Los representantes de Alemania, Austria, Rusia y Turquía dieron su adhesion á aquella proposicion.

Los de Francia y de Inglaterra declararon que esperaban instrucciones de sus gobiernos y recibir la autorizacion de volver á tomar su asiento en la conferencia para tomar parte en sus deliberaciones.

Variedades.

Los baños en el Japon.

En esta época del año en que todo el mundo se dirige á los baños de mar ó á las

poblaciones balnearias, tiene gran interés de actualidad la siguiente descripcion de la vida y costumbres japonesas en un establecimiento thermal, que publica nuestro colega *El Globo*:

»Mi amigo Luis y yo habiamos salido de Yokohama para ir á descansar algunos días en la estacion de baños de Mya-no-Shita.

»Aquel establecimiento encantador, muy renombrado por sus aguas calientes sulfurosas, y situado en lo que se llama *Suiza japonesa*, es una especie de Vichy del Japon.

»La *Naraya Tcha-Ya* (casa para el té), donde fuimos á parar, estaba ocupada entonces por varios europeos comerciantes y expedicionarios que habian ido allí, unos en busca de la salud, y otros con el solo objeto de divertirse.

»El bello sexo de Europa no tenía, sin embargo, representacion en aquel sitio. Todos éramos solterones, ó parecíamos serlo.

»Por la ventana de nuestro cuarto se divisaban los pueblos inmediatos, como otros tantos nidos sembrados por la verde campiña.

»Los *chats* de *Mya-no-Shita*, esparcidos en la pendiente de una montaña, cerca de la abertura de una estrecha garganta, sombreados por bosques de cedros y de plantas coníferas.

»Todo aquel país, que es muy accidentado, hallábase materialmente cubierto de vegetacion lozana y frondosa.

»Solamente las turbulentas aguas de un torrente interrumpian el verdor de la montaña con su ancha cinta de plata que serpenteaba rompiendo su corriente en las inhietas rocas.

»El mayor encanto de *Mya-no-Shita* constitúyelo la limpidez del cielo azul y los grandes bosques, cuyo silencio sólo es turbado por el canto de los pájaros y el rumor de los saltos de agua.

»La casa en que nosotros habitábamos, como todas las del Japon, era toda de madera, y se componía sencillamente de un techo con cuatro ensambladuras sostenidas por cuatro pilares que formaban los ángulos de la *Tcha-Ya*.

»Como no hay corredores, las habitaciones se hallan separadas unas de otras por ligeros bastidores de carpintería cubiertos de papel y móviles á lo largo de unas ranuras á estilo de las puertas de nuestros coches de tranvia.

»Iguales bastidores existen en el contorno de la *Tcha Ya*, y constituyen la fachada.

»Alrededor de cada piso hay galerías en forma de balcones, que dan acceso á todos los cuartos, sin tener que atravesar ninguno de ellos.

»Las *casas de té*, están siempre servidas por muchas jóvenes que parecen tener de quince á veinte años.

»Al llegar, pues, á aquel sitio mi amigo y yo fuimos recibidos por una docena de *musumés*, á las cuales dirigía una japonesa anciana que tenía el aspecto de ser madre de todas ellas.

»En un momento nos ofrecieron el té y pastas, y sonrientes y alborozadas se apoderaron de nuestros equipajes, llevándolos á las habitaciones que nos habian destinado.

»Por la noche, los europeos que habitan una misma *Naraya-Tcha-Ya* se juntan en la sala y echados sobre los *tatamis*, esteras de paja que cubren el suelo, y alumbrados por dos ó tres farolillos de aceite, fuman, conversan y analizan las cualidades de las mugeres que se bañan en *Mya-no-Shita*. Como allí no hay casino ni teatro, la gente por regla general, se acuesta muy temprano.

»A eso de las diez, mi amigo Luis y yo fuimos á echarnos sobre los *flons* de nuestro cuarto. Llamanse así unas mantas rellenas de algodón que hacen el efecto

de ligeros colchones; pero que no impiden que al través de ellos se sienta el duro suelo. Otro *flon* enrollado sirve de almohada; y una manta de viejo para cubrirse viene á completar la cama de los europeos en el interior del Japon.

»Como las habitaciones solo están separadas por insignificantes tabiques de papel, durante la noche la *Tcha Ya* se asemeja á un vasto teatro de sombras chinescas.

»Tendido en mi *flon* asistí sin querer al atavío nocturno de una joven japonesa.

»Esta señorita, que ocupaba la pieza inmediata, agitábase, iba y venia entre la luz de una mariposa y el tabique de papel, sin que yo perdiera ninguno de sus movimientos.

»Al principio se ocupó en arreglarse el pelo. Después se la vió desatarse la cintura, el *obi*, como dicen las japonesas, y arrodillándose en el suelo dejó caer de un golpe su vestido.

»La correcta sombra de un cuerpo desnudo apareció entonces dibujada en el tabique. Mi compañero me dió un codazo. —¡Silencio! le dije en voz baja; pero en en aquel instante un impertinente traje de noche vino á cubrir el cuerpo de nuestra vecina.

»Es raro que las japonesas, que son tan pulcras, ignoren el uso de la ropa interior, y que no tengan más camisa que una larga tira de lienzo enrollado en el cuerpo.

»Mi amigo Luis, que parecía agobiado por el sueño, se desveló completamente. ¡Oh fuerza de la imaginación!

»Aquellos *chulets* son como verdaderos tubos acústicos, que conducen los ruidos de todas las vecinas.

»¡Qué música! Apenas cesa una cuando otra empieza. Voces agudas, graves, flautadas, profundas... El filarmónico puede escoger. Hay para todos los gustos.

»Entretanto, mi reloj marcaba la una, y yo no habia podido aun conciliar el sueño.

»Nuestros compañeros fueron á despertarnos muy temprano para ir á los baños.

»Figúrate grandes receptáculos de madera, á flor de tierra, de cosa de un metro de profundidad, y conteniendo el agua caliente sulfurosa taida por conductos de madera.

»Jamás o'vidaré el aspecto de los baños de *Mya-no-Shita*.

»Había más de cincuenta personas de ambos sexos, sumergiéndose en el agua, riendo, rociándose, saliendo fuera, corriendo unas detrás de otras echándose de nuevo en aquella especie de delago.

»Las jóvenes eran las más avisadas, y nos recibieron arrojándonos agua.

»La vecina previó el ataque: echóse de un salto fuera del agua; pero fué perseguida por su compañera y empezaron á correr ambas entre los bañistas, empujando á un lado y á otro á todos los Apolos y las Vénus que en traje completamente natural presenciaban la escena.

»Todos se interesaron por aquella lucha. ¿La cogió? ¿No la cogió? Esto se oía entre alegres y sonoras carcajadas.

»Aquellos dos cuerpos revoltosos y rosados, chorreando agua caliente, tenían la animacion y la viveza de la ardilla.

»Inaraia habia casi alcanzado á su compañera cuando resbaló y cayó tendida al suelo con todo el brillo de su indiferente desondez.

»No hay que decir que al lado de estos tipos jóvenes y frescos hay otros apergaminados.

»Varios mozos tienen el encargo de jabonar á los bañistas de ambos sexos.

—«Pero... ¿y el pudor?»—esclamareis.

—«Acaso los japoneses carecen de este sentimiento.

»Creo que no. Solamente que su manera convencional de comprenderlo es distinta de la nuestra.

»Luis y yo lo

bañarnos tamb

pero nuestros c

ron que ya que

mente reservad

razonable que l

»Estos baños

ninguna europ

penetrar en el

»Al salir del a

encarnado como

sa *musumé* de d

carne y á frota

»Dicha accion

tural del mun

oposicion algun

dondofucres ha

¿para qué viaje

las costumbres d

»Los agentes

gos, ó no quier

sion de la menc

descuidados p

al ver la libert

en las calles pa

sin que los agen

digan esta boca e

Han princip

uva de las viñas

ciudad, si hono

quejas formula

que se lamentan

que les correspo

sin que puedan c

pedad.

Aunque creemo

todos los hurtos

creemos no obstar

des resultados, si

aumentase la vigi

cientas horas y p

se aprovechaban

proveerse de uva

En la calle de

se ha establecido

funerías, donde

cajas mortuorias

vedad, á precios

cargándose la ag

documentos se exi

de los finados ter

nada en tan afflict

Ha sido nomb

no de una escuela

Torreblanca, D. R

título elemental,

consecuencia el q

sin título, á falta

de dicha cualidad

dicha escuela.

Anteayer y ay

en la iglesia de Sa

dad, misa de rogat

la Reina en el qu

Han asistido los s

o militar, y numer

oficinas de esta p

del Exemo. Ayun

acto religioso.

Son muchas la

acudido al salon d

estos últimos días,

cuadro del jóven

corporacion, D. G.

ha sido regulado á

Todos hemos adm

grosos realizados

en el arte de Raf

«Luis y yo teníamos grandes deseos de bañarnos también en la piscina común; pero nuestros compañeros nos manifestaron que ya que existían baños especialmente reservados para los europeos, era razonable que los utilizásemos.

«Estos baños son para hombres solos: ninguna europea se ha atrevido todavía a penetrar en ellos.

«Al salir del agua caliente con el cuerpo encarnado como un cangrejo, una graciosa *musumú* de diez y ocho años vino á secarme y á frotarme el cuerpo.

«Dicha acción era para ella lo más natural del mundo, y yo la dejé hacer sin oposición alguna, porque dice el refrán: *dondé fueres haz lo que vieres...* y además, ¿para qué viaja uno si no es para aprender los costumbres de los pueblos?»

Crónica local y general.

Entretienense estos días algunos niños en atar hilos en las rejillas de algunas calles, de manera que se estierenden desde una acera á la de enfrente, con el fin de dar algún chasco á los transeúntes distraídos, que al encontrarse con el hilo en la cara, ocultan la risa de los atudidos niños.

«Los agentes de la autoridad están ciegos, ó no quieren captarse la animadversión de la mencionada juventud ó de sus descuidados padres? Todo pudiera creerse al ver la libertad que encuentran los niños en las calles para incomodar á los vecinos, sin que los agentes de la autoridad les digan esta boca es nuestra.

Han principiado ya los hurtos de uva de las viñas de las cercanías de esta ciudad, si hubiese de dar crédito á las quejas formuladas por los propietarios, que se lamentan de tener que satisfacer lo que les corresponde por guardería rural, sin que puedan comer los frutos de su propiedad.

Aunque creemos que no es fácil evitar todos los hurtos que pueden cometerse, creemos no obstante se conseguirían grandes resultados, si por la guardia rural se aumentase la vigilancia, especialmente á ciertas horas y para ciertas personas, que se aprovechan de las circunstancias para proveerse de uva que no les cuesta nada.

En la calle de la Mealla, núm. 21, se ha establecido un depósito de efectos fúnebres, donde el público encontrará cajas mortuorias de todas clases y de novedad, á precios sumamente módicos, encargándose la agencia de arreglar cuantos documentos se exigen sin que las familias de los finados tengan que intervenir en nada en tan aflictiva situación.

Ha sido nombrado maestro interino de una escuela recientemente creada en Torrecubas, D. Ramon Ten, maestro con título elemental, quedando cesante en su consecuencia el que había sido nombrado sin título, á falta de otra persona adornada de dicha cualidad que deseara desempeñar dicha escuela.

Anteayer y ayer se han celebrado en la iglesia de Santa María de esta ciudad, misa de rogativas por haber entrado la Reina en el quinto mes de su embarazo. Han asistido los señores gobernador civil y militar, y numerosas comisiones de las oficinas de esta provincia. Una comisión del Excmo. Ayuntamiento asistió á dicho acto religioso.

Son muchas las personas que han acudido al salón de la Excmo. Diputación estos últimos días, con el objeto de ver el cuadro del joven pensionado por dicha corporación, D. Gabriel Puig Roda, que ha sido regulado á la misma por su autor. Todos hemos admirado los grandes progresos realizados por dicho joven artista en el arte de Rafael, en el corto espacio de

tiempo que está dedicado en la pintura. Esperamos que dicho joven no se dormirá sobre sus laureles, y no defraudará las esperanzas que ha hecho concebir á todos los que han visto el nuevo cuadro, titulado *el Belisario Moderno*.

Los célebres criminales Juanillon y Quilez, apresados en Portugal y reclusos en la cárcel de Badajoz, vinieron custodiados desde Elvas al puente de Caya por un comandante, 24 soldados de infantería, 18 lanceros y dos agentes de policía, hallándose en el citado puente para recibirlos un alférez de la Guardia civil y dos parejas del mismo cuerpo.

Segun parece, el comandante portugués se oponía á entregar los presos por considerarse escasa la fuerza que iba á hacerse cargo de ellos, teniendo que ceder ante la actitud del oficial español, que consideraba suficiente para llenar su cometido la fuerza que á sus órdenes llevaba. Los presos protestaron también contra la escasa fuerza que los iba á conducir á Badajoz, é hicieron constar ante todos los presentes que habían sido presos en territorio portugués.

La guardia civil del puesto de Burriana ha detenido en la noche del jueves último, en la partida del río Mijares, á tres vecinos de aquella localidad, como presuntos autores de daños causados en el referido término.

Los pueblos de Segorbe y Viver han elevado una esposición al señor ministro de la Gobernación solicitando se rectifique la división de distritos electorales para diputados provinciales, hecha por la corporación provincial.

Por encontrarle en un monte común de Vistabella cortando con hacha 13 pinos, ha sido preso por la guardia civil el paisano Tomás Gascó Castillo.

Ha sido preso por un alguacil y entregado á los tribunales, el vecino de Villareal Bautista Arrufal, por haber herido de gravedad con arma de fuego á su convecino Miguel Díaz Gimenez.

¿Qué pasa en Nules?

Dice nuestro corresponsal:

Se asegura, que la casa-ayuntamiento está invadida de espíritus maléficos que se entretienen en deshacer de noche los trabajos que entre el día se preparan.

Tanto es así, que los señores que componen la junta repartidora de consumos están aburridos de las repetidas alteraciones que encuentran diariamente en las listas de clasificación.

Contribuyente hay que ha figurado por cinco veces en la clase II y 9, y por cinco veces también ha aparecido en los siguientes días en la 6.^a y 5.^a, no faltando en cambio quien figuraba en la 6.^a y ha aparecido con botas y espuelas al otro día en la 16 ó 20.

Esto ha dado lugar, á que cierto individuo de la junta repartidora se llevase á su casa, al terminar una de las sesiones, las listas de clasificación, el padrón de vecinos y otros muchos antecedentes de consumos, á fin de evitar *retroquos*.

—Dónde vá V. con tanta papelata? le preguntaba un amigo á nuestro hombre.

—A mi casa, contestó éste. Esos datos no pueden dormir en la Sala Capitular, pues de lo contrario las brujas me volverían loco.

Propongo á los individuos que componen dicha junta, se sirvan pedir en forma al señor alcalde, que mande *saludar* el dichoso salón de sesiones, para que no se repitan esta clase de hechizos convencionales, ó de lo contrario que presenten la dimisión de su cargo, fundada en *no tener confianza en la cuadrilla*.

Un dato curiosísimo y que habla muy alto en favor de la ilustración de las

provincias de Galicia, es el que ofrece la cifra de los mozos ingresados en el último reemplazo del ejército. Segun una estadística que tenemos á la vista:

En la provincia de la Coruña ingresaron 3.941 mozos, de los cuales saben leer y escribir 2.284.

En la de Lugo 2.865; saben leer y escribir 1.971.

En la de Orense 2.551; saben leer y escribir 1.518.

Y en la provincia de Pontevedra 1609; saben leer y escribir 1.015.

Es decir, que de 10.866 hombres que ingresaron en el ejército saben leer y escribir 6.788 individuos.

Pocas provincias de España podrán presentar tan halagüeños datos.

Programa de las piezas que la música del regimiento infantería de la Princesa ha de ejecutar esta noche en el paseo de Ribalta:

- 1.^o Paso-doble «Baccaccio» de Suppé.
- 2.^o Mazurca «La Calandria» Puchol.
- 3.^o Sinfonía «Mignon» de Thomas.
- 4.^o Fantasía «Fra-Diavolo» de Auber.
- 5.^o Melodía «Serenata» Schubert.
- 6.^o Final.

Mr. Labrone, miembro de la Sociedad de Geografía de Burdeos, ha recibido de Mr. Brun, explorador francés en el país de los Aschantees, una relación muy interesante de su viaje á Cumasia.

Hé aquí algunos de sus párrafos:

«Llego de Cumasia; he hecho el viaje en ocho días. Me ha sorprendido encontrar un pueblo negro mucho más civilizado, industrial y sobre todo más valiente que el de la costa.

«Atravesando países excesivamente ricos en oro, gemas, caoutchouc, no ha tenido una hora de enfermedad. El país es muy sano, las noches frescas, los viveres tan buenos como en Europa.

«Ha visto una verdadera corte africana y no puede darme una idea de su esplendor. El rey me recibió como no lo ha hecho á ningún otro blanco; 10.000 personas me esperaban con 156 Reyes tributarios del Rey Mensah, que me ha atestigüado su amistad, entregándome regalos considerables.»

Mr. Brun se proponía en su viaje estudiar el país de los Aschantees; hacer conocer la Francia á este pueblo y hacerle tomar el camino de Abisinia.

El 4 de setiembre Mr. Brun irá al Congreso geográfico de Burdeos, donde narrará detalladamente las peripecias y los resultados de su viaje á Cumasia.

Correo de Madrid.

Un periódico democrático, la *Prensa Moderna*, se adelanta á decir:

«Los dos mil quinientos hombres que España mandará á Egipto, se compondrán únicamente de fuerzas de infantería é ingenieros. Serán conducidos en un vapor de la compañía Lopez.»

No hay nada decidido, ni siquiera en vías de realización, si las potencias no acuerdan favorablemente la petición de Italia; pero aun en caso afirmativo, ni irían solo 2500 hombres, ni en un vapor.

—Preguntal el *Popular*:

«¿En dónde está la *campana administrativa* que se iba á emprender despues de la clausura de las Cortes?»

Tenga calma el colega, y espere á que la *Gaceta* hable.

—Sea cualquiera el pensamiento del señor duque de la Torre, del Sr. Navarro Rodrigo y de otras personas caracterizadas, á quienes se supone alejadas del gobierno, es seguro para un periódico que no han de aprobar, ni hacerse solidarios de la conducta de la *Izquierda Dinástica*.

—La coalición democrática combatida por la *Discussion*:

«La coalición lo sacrifica todo al triunfo del momento. No se cuida más que de la obra de negación.

El triunfo y venga como viniere.

¿Quién se encargará de las afirmaciones?

¿Qué fracción se encargará de organizar la democracia, ó por mejor decir, el gobierno democrático despues del triunfo?

El que más pudiere.

Y aquí entra la parte desleal y artera de ese pensamiento. Los grupitos ó fracciones, que la proclaman, se hacen respectivamente la ilusión de que ellas arstrarían á las restantes.

Así Pi cree que en un momento dado las juntas revolucionarias podrían por el procedimiento del pacto imponerse á todos los demás.

Ruiz Zorrilla, más práctico, cree que fácilmente podría disolver esas juntas con el auxilio de la fuerza armada, con la cual presume que podría contar.

¿Es ésta la felicidad que prometen? ¿Están aun en la oposición y ya nos amagan para despues del triunfo con desavenencias y discordias y acaso guerras civiles?»

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 6 agosto

Parada y principal, Princesa. Hospital y provisiones, primer capitán de la Reserva de caballería. Paseo de enfermos y conducción de altas á sus cuarteles, Princesa. El capitán auxiliar, *Ramon Almazan*.

Orden de la plaza del 5 de agosto

Mañana la música del regimiento infantería de la Princesa núm. 4, tocará en el paseo de Ribalta de nueve á once de la noche.—El brigadier gobernador, *Rodriguez de Rivera*: comunicada.—El capitán auxiliar, *Ramon Almazan*.

SUBASTA.

Por voluntad de su dueño se venden en subasta pública estrajudicial las fincas siguientes:

Una mesía con 50 jornales (ó lo que fuere) garroferal y monte, en este término partida de La Choquera ó Collet; lindes por N. y O. herederos de Bautista Villarraig, E. Miguel Viciano y S. herederos de Valiente Belenguier.

15 hanegadas 152 brazas (ó lo que fuere) tierra marjal, en este término, partida de Ramell; lindes N. rio, E. cuadrilla y Vicente Badal, S. don Francisco Galvan y O. donación.

Tres hanegadas 192 brazas tierra huerta, en este término, partida de Almalafa; lindes N. Francisco B'asco, E. herederos de Salvador Belliure, S. herederos de Salvador Ripollés y O. don Luis Matutano.

Y una casa en esta ciudad, calle de la Mealla, núm. 30. Consta de planta baja y dos pisos; lindes derecha, casa de Joaquin Moliner; izquierda y espaldas José Godes.

Tendrá efecto el remate el marte próximo 8 del corriente y diez horas de su mañana en el despacho del notario D. Félix Cruzado, sirviendo de tipo de subasta á la alza para la primera el premio de 42.000 reales, para la segunda el de 18.000 idem, para la tercera el de 5.000 id., y para la cuarta el de 8.000 reales.

Castellon 3 de agosto de 1882.

«La Castellonense Industrial de Albañiles» establecida en esta ciudad, calle de Enchin número 9, se ha trasladado á la del Medio, núm. 140.

SECCION DE ANUNCIOS.

IMPRESOS DE RECAUDACION Y MILITARES

En la imprenta de este periódico, calle del Medio, número 55, hay un completo surtido de impresos de recaudacion y militares, de impresion esmerada y buen papel, á precios económicos.

EL MORITO, San Juan, 25.

ULTRAMARINOS DEL MORITO

San Juan, 25



San Juan, 25

DE JOAQUIN CATALAN.

Este nuevo y acreditado establecimiento, reconociendo la gran deferencia que el público en general le dispensa, procura por todos cuantos medios estén á su alcance, no amirorar en los géneros que por su buena clase, calidad y baratura, llevan la reputacion y fama á su establecimiento. Las personas de esquisito gusto, que deseen géneros de satisfaccion y confianza, pueden pasar por dicho establecimiento y en él encontrarán para la estacion veraniega, vinos, jamones de Lucena, salchichon de Vich, chorizos de Candelario, quesos de bola, natilla de Tronchon y manchego, galletas desde dos y medio hasta cinco reales idem, vinos de Jeréz y licores de todas clases, todo á precios sumamente reducidos. Tambien en dicho establecimiento encontrarán anilinas, tintas, alambres, colores, cemento romano y porlant, y para cazadores; pólvora, perdigones, cartuchos, lacos fieltro y otra infinidad de artículos pertenecientes al estenso ramo de ultramarinos, y especieria para lavanderas, jabones piedra de distintas clases blando y en pastillas; tambien se dan lecciones para su fabricacion.

Se ofrece legitima ginebra, marca campana, á precio reducido.

San Juan, 25.

EL MORITO, San Juan, 25.

LA CONCHA

NUEVA FABRICA DE JABONES

dirigida por

D. Ramon Barrachina.

99, Enmedio, 99.

En esta fábrica encontrarán los consumidores todas clases de jabon, desde el más fino hasta el más ordinario, á precios muy arreglados.

CLASES GARANTIDAS.

99, ENMEDIO, 99.



Depósito al por mayor, Farmacia de D. Vicente Fabregat.

PERDIGONES

resistentes y muy brillantes: Primera y única fábrica en Cataluña por el sistema inglés.

PLANCHAS DE PLOMO

de más anchura y longitud de las conocidas hasta el día en España y de una perfeccion admirable.

TUBOS DE PLOMO

de una perfecta igualdad en los gruesos de sus paredes; los mismos estañados interiormente para ácidos y aguas.

Fábrica de Manuel Arquer, su depósito, plaza de Medinaceli, número 4, Barcelona.

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA

Calle del Medio, núm. 55

100 TARJETAS DE VISITA

7 REALES

SOBRES IMPRESOS

6 REALES.

Tomando más de 100 se hace la rebaja proporcional al número de ellos.

AÑO II

ENMEDIO 53

MÁQ

PAE

á 10 rs.

sin aumento

ENM

CAS

A LOS SRES. PROFE

El Método José Ribelles, en las escuelas el 28 de marzo de las librerías de las principales de de 50 céntim ejemplar, 5 p 1'75 la colección telos.

De los precios ducirá el 20 y segun la importancia, dirigiéndose Mayor, núm. Plana.

«La Ca Industrial de Al da en esta ciudad número 9, se l del Medio, núm

REVISTA

Dos asuntos mente la atenci políticos en n creacion y por la izquierda di vencion de nue tiendas ent llas del Nilo. M presenta sin claridad que p razonamientos cuestiones que riamente debic fuesen una re encontrarse en v bra su existenci nes no obstante por las consec producir en la que como es sabi dad de escitar m el interés de los blica se ocupan portantes reform administrativas. palabras sobre c